

EL COMBATIENTE



ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES

por la revolución obrera, latinoamericana y socialista

N° 71 Setiembre de 1972

EDITORIAL

LA UNIDAD GUERRILLERA Y LA MUERTE DEL G.A.N.

El 22 de agosto el pueblo argentino fue conmovido por una noticia que provocó primero el estupor y luego el repudio y la indignación. Ese día, en la base aeronaval de Trelew, fuerzas militares fusilaron cobardemente, luego de haberlos sometido a torturas inimaginables a 16 presos políticos, miembros de tres organizaciones guerrilleras.

Apenas una semana antes, en una exitosa operación las organizaciones ERP, FAR, MONTONE - RDS, habían logrado rescatar de los cárceles de la dictadura a seis de sus miembros, luego de copar la prisión de Rawson y el cercano aeropuerto de Trelew. Esta operación, que permitió recuperar la libertad a los miembros más importantes del movimiento guerrillero argentino, configuró una seria derrota para el Partido Militar.

LA SITUACION ANTES DEL COMBATE DE RAWSON

El Partido Militar en el gobierno no intentó, mediante el llamado Gran Acuerdo Nacional, contener las movilizaciones de las masas e impedir que la guerrilla se vinculara con ellas. Para esto realizó concesiones políticas, e intentó acuerdos con los partidos políticos burgueses, principalmente con el

peronismo y el radicalismo, mientras paralelamente acentuaba la represión sobre las organizaciones armadas con el ánimo de aniquilarlas.

Estos planes, sin embargo, no pudieron concretarse. Las masas, lejos de dejarse engañar por el espejismo del G.A.N., protagonizaron heroicas movilizaciones, que tuvieron como escenario Mendoza, San Juan, Tucumán, General Roca, Córdoba, Santa Fe, Buenos Aires y todas las más importantes ciudades del país, y mantuvieron en perpetuo jaque a la dictadura, obligándola a retroceder en sus planes.

Por otro lado, la guerrilla golpeó duramente al régimen, demostrando su vitalidad, contando con la simpatía de la clase obrera y el pueblo, las organizaciones armadas realizaron algunas acciones de gran envergadura (secuestro de Sallustro, ajusticiamiento del Gral. Sánchez) y un sinnúmero de acciones medianas y pequeñas, con las que se hostigó permanentemente a las fuerzas enemigas. El ajusticiamiento de Sánchez, fue además un importante paso adelante en la tarea de unificar la actividad guerrillera.

Todos estos acontecimientos deterioraron las relaciones entre el Partido Militar y los partidos burgueses, especialmente con el peronismo. La orga-

nización optó por un condicionamiento extremo del proceso electoral y se lanza a la tarea de realizar las elecciones como sea, planteando en forma concreta las proscripciones de los sectores burgueses que no acepten las reglas del juego instituidas por el poder militar.

En este marco, el copamiento del penal de Rawson y la posterior liberación de los jefes de la guerrilla argentina significaron un duro revés para el Partido Militar. El éxito de la operación de rescate, a pesar de sus fallas, dejó en ridículo todo el aparato militar de la dictadura, que no pudo impedir la evasión de los más preciosos rehenes del régimen. Junto a esto, la realización del operativo en forma conjunta por tres organizaciones de distinto signo ideológico, significa un innegable avance en el proceso revolucionario del país ya que apunta a la superación de la tradicional atomización del movimiento revolucionario, inscribiendo así un nuevo motivo de preocupación en el horizonte de la dictadura, ya de por sí poco claro.

La perspectiva de la unificación de la guerrilla, constituye ya la concreción de una necesidad histórica de la revolución argentina y en tal sentido la dictadura no ha dejado de percibir su significado.

LA RESPUESTA DE LA DICTADURA Y SU PRECIO POLITICO

Las fallas apuntadas más arriba en el operativo rescate, im pidieron que se concretara la liberación de otros 19 combatientes que debieron entregar se a las fuerzas militares. La respuesta de la dictadura, materializada en el fusilamiento de 16 de ellos en la base aeroneval de Trelew, adonde habían sido trasladados, es una acción desesperada, una clara muestra de la incapacidad del régimen para desviar al pueblo del camino de la lucha.

Fracasados todos sus planes accedidos por las luchas de las masas, incapaz de exterminar a la guerrilla, sumergida en el caos económico, solo la brutalidad de la represión se le presenta como salida. Como todos los regímenes que han caducado históricamente, que ya nada pueden ofrecer para el progreso y la felicidad de los pueblos, recurre al crimen desvergonzado y cobarde. Pretende apuntalar con baños de sangre los cimientos del edificio que se desmorona, llenar con la figura de los mártires que asesina la soledad política que la rodea.

La violencia contrarrevolucionaria que acompaña al gobierno militar desde 1966, que inauguró para el país la etapa más oscura de su historia, signada por la tortura sistemática, los secuestros y asesinatos impunes, es reivindicada ahora abiertamente por los militares como última instancia de su desesperada defensa de los privilegios de la burguesía y el imperialismo, en un vano intento de salvar al régimen capitalista argentino. La eliminación física de los guerrilleros, su exterminio, sin importar cómo ni dónde es lo esencial de su política.

Mas esta decisión del Partido Militar lo lleva a pagar el duro precio político de su aislamiento. El acuerdo es ya sólo un mal recuerdo. Si bien la nusea persiste en concretar la salida electoral, el total condicionamiento de la misma, en caso de concretarse, es evidente. López Aufranc, uno de los más caracterizados representantes de la camarilla militar, lo

ha dicho con toda claridad en recientes declaraciones: "habrá elecciones, aunque solo voten tres personas...". La Hora del Pueblo está en crisis y solo el radicalismo baibinista, asumiendo ya abiertamente su carácter reaccionario, se apresura a seguir el juego de los militares. Las posibilidades del acuerdo con el peronismo, aunque no están definitivamente cerradas, parecen hoy más lejanas que nunca.

La clase obrera y el pueblo en general expresaron su solidaridad y simpatía a las organizaciones armadas. Las manifestaciones de dolor popular que rodearon el velatorio y sepelio de los combatientes asesinados, especialmente en Tucumán, Buenos Aires, Sta. Fe, significaron además el repudio al crimen cometido y a la dictadura que lo ejecutó. Todas las ciudades del país fueron conmovidas por las movilizaciones populares que denunciaron el asesinato y la CGT de Córdoba al ofrecer su local para el velatorio de los restos de los guerrilleros, manifestó objetivamente el verdadero sentimiento de la clase obrera, por sobre las traiciones y los pactos de la burocracia de Rucci.

La magnitud del desprestigio y el aislamiento que significó la masacre de Trelew para el Partido Militar se aprecia en el endurecimiento de las medidas con que refuerza la censura sobre la misma prensa burguesa, en los históricos discursos y comunicados de los militares, en la frenética campaña de propaganda, mediante la cual pretende justificar un crimen calumniado a los revolucionarios o expropiando el marxismo más burdo.

Estas medidas, tan desesperadas como la del fusilamiento de los combatientes guerrilleros, no hace sino reflejar la magnitud de la importancia adquirida por la guerrilla y el temor que acusa a la dictadura. Luego de un año y medio los intentos por aislarla han fracasado en toda la línea. La clase obrera y el pueblo sienten cada día más compasión, la bandera de las organizaciones armadas, a la par que crece su odio hacia el gobierno militar. Las favorables perspectivas para la actividad de los revolucionarios que vislumbrábamos en los pri-

meros meses del año, son en la actualidad más firmes que nunca.

LAS TAREAS

Esta situación torna altamente favorable las condiciones para desarrollar activamente entre las masas todos los aspectos de nuestra política. El prestigio y la simpatía de que goza la guerrilla y especialmente nuestro ERP, se ha agigantado luego de los últimos acontecimientos y favorece una audaz política de extensión de nuestra organización militar, a través de los comandos de apoyo. Debemos aprovechar en todas sus posibilidades esta fundamentalmente para vincular en forma más estrecha nuestras unidades militares con el proletariado, tratando de incorporarlo en forma creciente a la guerra.

Por otro lado, proseguir firmemente en la línea del acuerdo operativo con las organizaciones armadas hermanas, en la perspectiva de concretar el polo revolucionario único que las masas requieren.

En el terreno de la actividad de masas, al carácter abiertamente condicionado y proscripivo del proceso electoral, acrecentará las posibilidades para el desarrollo de nuestra táctica frente al GAN, al hacer más permeable a las amplias masas a una propuesta política independiente a través de los Comités de Base. Esto nos permitirá extender apreciablemente nuestro trabajo organizativo y político y dará amplio terreno para la difusión de nuestras relaciones políticas y para el definitivo arraigo de nuestro Partido entre la clase obrera y el pueblo. Continuando con la aplicación de una correcta política de alianzas con los sectores revolucionarios del peronismo, con el reformismo y otros sectores progresistas, permitiremos dar un nuevo impulso a las luchas democráticas del pueblo, a la permanente lucha contra la tortura y la represión, por la libertad de los presos políticos, contra la intervención a los sindicatos (en este caso a la CGT de Córdoba) preparando así las bases para la construcción de nuestra política e

Lo que realmente paso en Trelow

Luego de perpetrada la masacre de Trelow, la dictadura utilizó todos los medios imaginables para ocultar la verdad de los hechos. Sin embargo, las confusas explicaciones, suscitaron dudas desde el principio, confirmadas luego por las declaraciones de los sobrevivientes. Fue un bárbaro y premeditado asesinato. Once de los combatientes asesinados eran militantes de nuestro Partido:

Clarisa Los Placa-Adrián Toschi-Alejandra Ulla-Mario Delfino- José Mena-Carlos del Rey
Eduardo Capello-Miguel Politi-Pedro Bonet- Ana M. de Santucho - Segundo Suárez

Dos de ellos, Pedro A. Bonet y Mario E. Delfino, miembros del Comité Central de nuestra organización. El Partido Revolucionario de los Trabajadores rinde su homenaje combatiente a los valerosos y abnegados compañeros caídos bajo la furia asesina del régimen,
COMPAÑEROS, ¡HASTA LA VICTORIA SIEMPRE!

TRANSCRIBIMOS PARTE DE DOS TESTIMONIOS DE LOS HERIDOS OBTENIDOS A TRAVES DE LAS CONVERSACIONES MANTENIDAS POR ELLOS CON LOS ABOGADOS Y QUE ADEMÁS SON LA DECLARACION QUE PRESTARON ANTE EL JUEZ NAVAL:

MARIA A. BERGER

...Nos ordenan salir de nuestras celdas, caminando sin levantar los ojos del piso: no logro adivinar el motivo de esta orden. Nos ordenan formar fila de a uno, dando cara al extremo del pasillo y en la puerta misma de nuestras celdas. De pronto, imprevistamente en una sola voz que ordenara como si ya estuvieran todos de acuerdo el cabo obeso comienza a disparar su ametralladora sobre nosotros, y al instante el aire se cubrió de gritos y balas, puesto que oficiales y suboficiales comenzaron a accionar sus armas. Yo recibí cuatro impactos: dos superficiales en el brazo izquierdo otro en los glúteos, con orificio de entrada y de salida y el cuarto en el estómago; alcanzo a introducirme en mi celda, arrojándome al piso. María Angélica Sabelli hace lo mismo, al tiempo que dice sentirse herida en un brazo, pero momentos después escucho su respiración que se hace dificultosa, y ya no se mueve. En la puerta de la celda, en el mismo lugar donde le ordenaron integrar la fila, yace Santucho inmóvil totalmente. Reconozco las voces de Mena y Suárez por su acento provinciano, dando gritos de dolor. Escucho también la voz del Tte. Bravo dirigiéndose a Alberto Campe y Cacho Delfino, gritándoles que declaren. Ambos se niegan, lo que motiva disparos de arma corta, después no vuelvo a escuchar a Alberto y Cacho. Escucho sí, más voces de dolor que son silenciadas a medida que se suceden nuevos disparos de arma corta. Ahora solo escucho las voces de nuestros carceleros, que con gran excitación comienzan a inventar una historia que justifique un cruel asesinato, aunque

sólo sea válida ante ellos mismos. Escucho que se aproximan los disparos de arma corta, es evidente que quien se halla abocado a la tarea de rematar los heridos, está cerca de mi celda; trato de fingir que estoy muerto, y entrecerrando los ojos veo a un oficial de Marina. Apunta a la cabeza de María Angélica aunque ya estaba muerta. Luego dirige el arma hacia mí y también dispara, el proyectil penetra en mi barbilla, destrozando el maxilar derecho alojándose entre de la oreja del mismo lado. Luego se alaja dando por sentada que estoy muerta. Continúan los disparos de arma corta, hasta que se hace el silencio, solo quebrado por las ideas y venidas de mucha gente; ellos llegan nos miran, cuando descubren algún herido parece que se tranquilizaron un poco y otros, pues dicen que al desangrarse moriré mientras yo continuo tratando de no dar señales de vida. Me llevan, a la hora, a una sala en la enfermería, en la cual veo 6 camillas en el suelo, con 6 heridos, yo soy la séptima. Dos médicos y algunos enfermeros nos miran, pero se abastienen de intervenir. Solo uno de ellos, un enfermero, animado por signo de compasión, quita sangre de mi boca, nadie atiende a los heridos, se limitan a permanecer atentos al momento en que dejan de serlo, para integrar la estadística de los muertos. A pesar de la cercanía de la ciudad de Trelow, no requieren médicos allí, sino que se paran que arriben los médicos desde la base de Pto. Belgrano, quienes lo hacen a medio día o sea 4 horas después de nuestra llegada a la enfermería....

sigue en la pag.10

FUSILADOS DE TRELEW

HAN MUERTO REVOLUCIONARIOS. VIVA LA REVOLUCION!

La dictadura militar, controlando todos los medios de difusión trata desesperadamente de que no se sepa la verdad. No hubo tal motín en Trelew. Compañeros del Ejército Revolucionario del Pueblo y de las organizaciones armadas hermanas FAR Y MONTONEROS, han sido cobardemente asesinados en un

resultado de la prisión. La clase obrera y el pueblo pierde a 16 de sus mejores hijos.

En el combate histórico de Rawson, las organizaciones armadas del pueblo lograron recuperar a 6 combatientes que pasaron a Chile junto con 4 compañeros del FAR Y ERP, después de haber ocupado la prisión de Rawson, el aeropuerto de Trelew y desviar un avión a Chile, pese a que por dificultades operativas no se pudo concretar la operación de todos los patriotas prisioneros. El solo hecho de haber ocupado Rawson-Trelew y de haber liberado a 6 dirigentes de la guerrilla popular argentina fue un duro golpe a la dictadura, un gran triunfo del pueblo, una nueva esperanza en la inevitabilidad de la caída del régimen de explotación y miseria, en la agonía del capitalismo en la Argentina. Frente a esto el régimen militar responde con el asesinato; están ahora torturando a los compañeros de afuera que cayeron en la operación, entre ellos Jorge Luis Marcos del ERP y compañeros del FAR, a quienes todavía no han hecho aparecer. Pero el pueblo no se ha dejado engañar por los comunicados de la dictadura y en todo el país ha comenzado a movilizarse contra este slevoso crimen. Ha quedado definitivamente al desnudo el GAN. Los militares quieren dar elecciones para unos pocos, tomando como principal tarea sembrar el terror y la represión contra la guerrilla que, día a día, crece y se afirma en el pueblo. Frente a este nuevo crimen, frente a este asesinato de hombres y mujeres, obreros, estudiantes e intelectuales, luchadores que serán la bandera de la guerra revolucionaria que ha comenzado en nuestra patria con el glorioso cordobazo, el PRT propone al pueblo.

- 1) Que el 22 de agosto se declare DIA DEL COMBATIENTE REVOLUCIONARIO.
- 2) En el terreno militar; como mejor homenaje a los patriotas caídos, que miles de brazos se tiendan a recoger sus fusiles e incorporarse al ERP para construir el gran ejército popular que uniéndose a las demás organizaciones armadas hermanas, estamos empeñados en construir. En cada barrio, fábrica, escuela y facultad, formar comandos, de apoyo al ERP, Todo militar patriota tiene un puesto de lucha en nuestras filas.
- 3) En el terreno sindical y estudiantil: que los trabajadores y estudiantes se movilicen enérgicamente en solidaridad con los obreros y estudiantes asesinados y los que hoy combaten; la unidad de todas las fuerzas del campo popular, contra la dictadura, la patronal y dirigentes traidores y la formación de las organizaciones de masas por la guerra y el socialismo.
- 4) Frente a la política del GAN la formación de Comités de Base que defendiendo los intereses de la clase obrera y el pueblo, los intereses del socialismo, nos unamos a las demás fuerzas del campo popular (peronistas revolucionarios y progresistas, comunistas, socialistas, cristianos revolucionarios y demás fuerzas populares) para que independientemente de los políticos tramposos, elijamos los trabajadores y el pueblo nuestros propios candidatos, luchemos contra la represión y la tortura y los asesinatos y por la defensa del patrimonio nacional, no reconociendo otro camino que el de la lucha.

Los tribunales revolucionarios juzgarán a los asesinos. Nuestra promesa es la de vengar a nuestros hermanos. Frente a la provocación del salvaje crimen, respondemos serenamente: HAN MUERTO REVOLUCIONARIOS, VIVA LA REVOLUCION!

En este momento en que la patria ha perdido a 16 de sus mejores hijos, convocamos a todas las fuerzas revolucionarias y democráticas, a toda la clase obrera y al pueblo a manifestar nuestro repudio saliendo a las calles y movilizarnos activamente en un duelo revolucionario. Toda nuestra congoja y el profundo dolor que sentimos de haber perdido a nuestros combatientes se transforman en un odio sagrado contra los enemigos del pueblo, se transforman en firmeza y decisión de continuar la guerra revolucionaria hasta el final, hasta liberar definitivamente a nuestra querida patria de los opresores burgueses e imperialistas y constituir una patria libre y socialista.

Unidad de las Fuerzas Revolucionarias y Progresistas contra la salvaje represión!

Unidad de las Fuerzas del Campo Popular contra el GAN!

Vengaremos a nuestros hermanos de lucha!

Construyamos el gran Partido Revolucionario de los Trabajadores!

Construyamos el Ejército Revolucionario del Pueblo!

Viva la guerra del Pueblo!

A vencer o morir por la Argentina!

P.R.T. Partido Revolucionario de los Trabajadores

Reportaje on Chilo

declaraciones de R. Santucho a la prensa chilena

¿Cómo Compañero Santucho. Nos queda informar si este operativo que ha conmovido a Argentina, a África y al mundo donde participaron distintas organizaciones revolucionarias significa una tendencia a la unidad de las organizaciones revolucionarias a pesar de tener diferencias políticas?

R. SANTUCHO Sí, efectivamente, refleja un aspecto muy importante del proceso revolucionario argentino, una tendencia a la unidad de las fuerzas revolucionarias. En nuestro país, la debilidad del proceso revolucionario, parte de profundidad del proceso revolucionario de nuestro pueblo, que se manifestó en alguna medida en la debilidad y el fraccionamiento de las organizaciones revolucionarias que es una característica permanente del proceso de nuestro país.

De la misma manera se comenzó a desarrollar los primeros pasos de la lucha armada en la Argentina. Naturalmente, que uno de los principios de la lucha revolucionaria es la unidad, la unidad de organización, la centralización de las organizaciones revolucionarias. Con el desarrollo de la lucha, la profundización de la lucha en la Argentina se han ido dando condiciones, primero para un acercamiento y después para un estrechamiento de las distintas organizaciones revolucionarias que tiene ahora su expresión más elevada en esta acción en Rawson. Es importante señalar de que el acercamiento de las organizaciones no es de ninguna manera circunstancial sino que es producto del estrechamiento de los vínculos y en este sentido pienso que es importante la convivencia en los pensales de compañeros de distintas organizaciones que hacen a un conocimiento más amplio de las distintas organizaciones, la comprensión mayor de la unidad de objetivos, el comienzo de la discusión política muy rica que ha dado como uno de los primeros resultados esta importante acción. Antes se han dado pasos fundamentales con la acción de Sánchez en Rosario, y ahora con la parti-

cipación de estas tres organizaciones, las organizaciones peronistas y la nuestra, significa un peso más hacia la unificación.

PERIODISTA ¿Cuáles serían las bases de esa tendencia unificada a la que Ud. hace referencia y a la cual habría que llegar?

R. SANTUCHO Hay una convergencia en los aspectos fundamentales que en la Argentina todas las organizaciones armadas tenemos el mismo objetivo que es la instauración del socialismo en nuestra patria. Asimismo, hay una convergencia en todas las organizaciones en la concepción de la lucha revolucionaria en nuestro país, es decir, se coincide también en forma completa en cuanto que la estrategia para la toma del poder en la Argentina es una estrategia de guerra revolucionaria. Entonces el socialismo y la guerra revolucionaria son las bases fundamentales para la unificación de las organizaciones armadas.

PERIODISTA La segunda pregunta que le quiero formular es, por qué razón eligieron Uds. Chile y cómo explican esta demora en encontrar una solución?

R. SANTUCHO Chile fue elegida por una necesidad operativa, ya que el problema fundamental que teníamos en la fuga que era el de la retirada, sólo podíamos solucionarlo a través de un avión comercial, un avión que no saliera clandestinamente sino que se dirigiera a un aeropuerto legal y naturalmente el único aeropuerto legal con el que podíamos contar, con cierto grado de confianza y seguridad era el de Chile por la existencia en Chile de un gobierno popular, del compañero Allende. Así fue que con el avión de Austral nos dirigimos primero a Puerto Mont y después a Santiago. Sabíamos que era un problema la situación nuestra para el gobierno chileno, pero confiábamos en tener una solución adecuada, correcta, dada no solamente la existencia del gobierno popular en Chile, sino también la tradición del pueblo chileno, de su

hospitalidad a los detenidos políticos, manifestada en infinidad de oportunidades anteriormente. En cierta medida nos sorprendió cuando llegamos al aeropuerto de Santiago, encontrar una recepción fría por parte del gobierno, cuando tuvimos que discutir para tener ciertas garantías que hicieran posible nuestro descenso y la entrega del avión con los pasajeros; con el compromiso de los representantes del gobierno y del partido socialista presentes de que se haría lo más positivo, que se daría una solución positiva, que entregaríamos el avión y nos quedaríamos en Santiago con confianza, con la seguridad de que se tomaría la solución más positiva, lo que significaba que íbamos finalmente a obtener nuestro objetivo de recuperar la libertad para continuar la lucha revolucionaria en nuestro país. Después de una serie de cuestiones, de problemas, producto de la manera que tomó el problema el gobierno de Chile, por razón de sus compromisos, la cuestión de la legalidad, los compromisos internacionales impidieron una solución que era viable y rápida. Se pensó en la posibilidad de someternos a la legislación chilena, pedir la extradición al tribunal de la Corte Suprema. Pensamos que la lucha del pueblo chileno, que inmediatamente se lanzó a la calle en nuestra defensa, lo que nos emocionó mucho, nos resultó muy alentador, ya que no sólo desde el primer día, sino que de allí en adelante hubo manifestaciones en las calles organizadas inicialmente por el MIR y después por el MIR, por el Partido Socialista y la Izquierda Cristiana, que tuvo una recepción favorable en el país, con el pronunciamiento de distintos sectores políticos y populares representativos del pueblo chileno favorable a una solución de asilo y a un salvoconducto para nosotros. La actitud del gobierno chileno fue directamente para una solución pronta en el sentido de los compromisos, la relación de influencia de las relaciones

con la dictadura militar argentina y el cuidado de los aspectos legales; respetando los aspectos legales se encontró una solución que no era de ninguna manera ilegal, entraba dentro del marco de las posibilidades por eso es que el gobierno chileno no ha decidido en forma inmediata y finalmente pareciera que la movilización, la influencia de la movilización de sectores populares, fue un factor determinante, así como los acontecimientos posteriores en Trelew.

PERIODISTA Santucho, me podría explicar brevemente como se concibió la fuga, y como fue que la realizó?

SANTUCHO La fuga se encuentra con la dificultad fundamental que había que superar que es la del aislamiento del penal ubicado en un lugar geográfico y socialmente muy desfavorable, la geografía hostil y desde el punto de vista de la población con muy pocas posibilidades, debido a la poca población en la zona, poca concentración de población en la zona y de ausencia de tradición de lucha local.

Debo hacer notar, sin embargo que el pueblo de Rawson, de Trelew, ha tenido una actitud de manifiesta simpatía en todo momento por los detenidos políticos, acudió constantemente para hacer llegar cosas, manifestó su solidaridad de mil maneras. Incluso pensamos que la presencia de los prisioneros políticos en Rawson ayudó en el proceso de radicalización de la lucha de las masas. Hubo por primera vez manifestaciones importantes, choques con la policía, etc.

El problema del aislamiento dificultaba la retirada, ya que no era sólo salir del penal sino salir del lugar. El lugar seguro que teníamos más cercano estaba a 700 km y era la ciudad de B. Blanca. La idea de la fuga fue tomar la cárcel desde adentro; se trabajó bastante, se hicieron entrar algunas armas, la parte más difícil de la operación fue lograr las armas. Se hizo un plan con todos los detalles, basado en la observación, en la buena información que hizo el autor del plan, dentro del penal; el plan consistía en tomar desde adentro el penal, y después aprovechar la presencia de un avión comercial que venía a Trelew diariamente con horarios muy regulares. Al comenzar la ac-

ción se recibió una señal, que el avión estaba en vuelo hacia Trelew. Realizado el operativo dentro del penal se salió con tiempo para llegar al aeropuerto de Trelew y de ahí aljarse en el avión, en condiciones. En cierta manera la operación fue con fallas ya que los vehículos que debían esperar nos no estuvieron presentes. De tal manera que el primer grupo (seis) pudimos alejarnos en un automóvil. Llegamos nosotros primero al aeropuerto. Los otros 19 compañeros formaron parte del primer lote que debió salir, los compañeros más necesarios para las necesidades de las organizaciones afuera. Ellos se retiraron, según tengo entendido en autos de alquiler y no pudieron incorporarse a nosotros.

PERIODISTA Ellos llegaron al aeropuerto cuando Uds. recién estaban descolando.

SANTUCHO No, eso es imposible porque nosotros hablamos diez minutos después de descolar con la máquina en vuelo y la torre de control seguía en manos del personal del aeropuerto, quise decir que los compañeros todavía no estaban allí. Al llegar al aeropuerto para tomar otro avión que no bajó tuvieron que esperar y luego se entregaron, que era lo que se había pensado, porque realmente no había posibilidades de retirada en esas circunstancias.

PERIODISTA ¿Cuáles son las características del E.R.P. y el P.R.T.?

SANTUCHO El Partido Revolucionario de los Trabajadores es una organización marxista-leninista de carácter proletario que lucha por la instauración de un régimen socialista en la Argentina, por la destrucción del Estado Borge y el establecimiento de una sociedad justa, socialista que haga la felicidad del pueblo argentino. El P.R.T. es el fundador, organizador del Ejército Revolucionario del Pueblo. El PRT, al analizar en 1955 la situación nacional, a partir del derrocamiento de Illia, y de la instauración de la dictadura militar de Onganía comprendió que la dirección de la política nacional planteaba la necesidad de enfrentar a la violencia opresiva, a la violencia dictatorial de la dictadura militar de Onganía, oponer a esa violencia la violencia revolucionaria de la clase obrera y del pueblo. Desde ese momento

se dio a la tarea de organizar grupos armados para defender por medio de guerrilla los constantes ataques que la Dictadura hacía a todas las manifestaciones, a todas las libertades, a todos los intentos de movilización, a todos los intentos de lucha dentro de la Argentina. Hasta que se cristaliza en el año 1970 en julio la fundación del ERP, por parte de nuestro Partido. A partir de la actividad guerrillera ya existente organizada por el Partido hasta ese momento, un da una estructura más amplia de carácter nacional con una centralización en la estructura de carácter militar, guerrillera la que se denominó Ejército Revolucionario del Pueblo. Esa estructura está organizada y dirigida por el PRT, basada en sus cuadros políticos pero con una cantidad de compañeros que en muchos casos no son marxistas-leninistas, hay compañeros peronistas, cristianos, independientes, anarquistas que son parte de las unidades armadas del ERP y que aceptan las decisiones políticas del Partido en base a la confianza demostrada a través de una práctica cotidiana.

De manera que se trata de dos organizaciones, el PRT que es una organización marxista-leninista proletaria, cualitativamente superior que encara el conjunto de la lucha revolucionaria, es decir tanto el aspecto militar como el de la lucha nacional, luchas reivindicativas, sindicales, en fábricas, en el campo, en el movimiento estudiantil, por las libertades democráticas, por el conjunto de las distintas formas que se manifiesta la lucha revolucionaria del pueblo y todas las formas de lucha, todos los frentes de lucha; el PRT intenta jugar su rol dirigente en la organización del conjunto de todo el proceso. El ERP en cambio, es una organización para la guerra, organización militar, con un carácter de masas y con un programa más amplio, de menor profundidad que el PRT, un programa que permite la incorporación del conjunto de compañeros que acepten ese programa con la sola exigencia de combatir a la Dictadura Militar y al imperialismo con las armas en la mano y con la condición de cumplir requisitos previos de seguridad en base a

sigue en la pag. 9

Declaración del MIR sobre los revolucionarios argentinos llegados a Chile

Santiago, 17 de agosto de 1972

1. La fuga de la cárcel de Rajón de un grupo de revolucionarios argentinos, encabezados por el compañero Roberto Santucho, del Ejército Revolucionario del Pueblo, ERP, constituye un legítimo acto de rebeldía en contra de la dictadura gorila de Lanusse que oprime al pueblo argentino y al ejercicio de un legítimo deber de los prisioneros revolucionarios argentinos de evadirse de las cárceles de la dictadura para reintegrarse a la lucha de su pueblo contra el gorilaje.

2. Las declaraciones formales y las decisiones hechas ayer por el gobierno chileno -según las cuales el compañero Santucho y sus camaradas serán entregados a la justicia chilena, denegándoseles el asilo político en Chile o el salvoconducto para proseguir viaje hacia algún país socialista- constituyen una grave concesión al gorilaje argentino que así se deja en manos de la Corte Suprema chilena la decisión de acoger o no la solicitud de extradición ya presentada oficialmente al Gobierno chileno por Lanusse en el día de ayer.

3. El procedimiento jurídico elegido por el gobierno chileno -sumado a la conocida disposición reaccionaria de la Corte Suprema, el carácter de "delitos comunes" con que el gorilaje argentino ha procesado a Santucho y sus camaradas y a la naturaleza de los tratados internacionales que asumen vigencia bajo este procedimiento elegido- significa en los hechos dejar a merced del gorilaje argentino la suerte de los compañeros evadidos y no permite abrigar sino muy remotas esperanzas de impedir que ellos sean devueltos a las cárceles de la dictadura.

4. El gobierno de Salvador Allende y los partidos de la Unidad Popular deben comprender que en este incidente se juega mucho más que la vida de diez revolucionarios: se juega la responsabilidad histórica de actuar en esta oportunidad de acuerdo a principios y tradiciones largamente consagradas en Chile (y que el gobierno chileno y reaccionario de Frei se atrevió a violentar) o de acuerdo a simples conveniencias e intereses políticos contingentes.

5. Conocidos y caracterizados líderes de la Unidad Popular han hecho carrera política en Chile desde hace muchos años sosteniendo públicamente el carácter reaccionario de la Corte Suprema, la naturaleza anti popular del gorilaje argentino el salvajismo de las torturas en las cárceles argentinas y han defendido los deberes de solidaridad internacional y derecho de asilo que tiene Chile hacia los perseguidos políticos de América Latina. Este es un minuto de definiciones, en que se debe ser consecuente con las palabras pronunciadas por tanto largo tiempo. Todo el pueblo de Chile y los trabajadores del mundo tienen sus ojos puestos en la decisión a tomar. Es preciso darles un ejemplo de conducta de principios y no de mezquina conveniencias disfrazadas de "consideraciones tácticas".

6. Pues, ¿qué consideración táctica puede justificar ante el mundo el entregar al compañero Santucho y sus camaradas a las cárceles y a las torturas de la dictadura argentina?

¿Qué "consideración táctica" puede justificar ante el pueblo chileno el entregar esta

grave decisión al "departamento jurídico del PN y el PDC" que es la Corte Suprema?

¿Qué "consideración táctica" puede justificar ante el pueblo argentino el sacrificar la libertad y tal vez la vida de sus más valerosos y capaces jefes revolucionarios en nombre de las "buenas relaciones diplomáticas" con una camarilla militar argentina que tiene sus días contados? ¿Es o no nuestro país "el asilo contra la opresión"? ¿Existe alguien en Chile que se atreva a afirmar públicamente que hay "consideraciones tácticas" que justifiquen que Chile brinde al mundo un ejemplo vergonzoso de claudicación de los principios y tradiciones de la solidaridad internacional a los perseguidos políticos de América Latina?

7. Todo el pueblo de Chile solidariza con el compañero Roberto Santucho y sus camaradas. Si el gobierno de Chile vacila en solidarizar realmente con ellos, es deber de todos los chilenos, obreros, campesinos, pobladores y estudiantes, hacer oír su voz potente en las calles, en las fábricas, y en las Universidades para combatir las vacilaciones y obtener el salvoconducto a algún país socialista o el asilo político en Chile para estos revolucionarios argentinos. Llamamos a todo el pueblo, a los pobres de la ciudad y del campo, a realizar manifestaciones que exijan el cumplimiento de los principios y tradiciones de solidaridad internacional para estos compañeros cuyo único delito ha sido luchar valerosamente contra de la dictadura de Lanusse y su camarilla uniformada.

SECRETARIADO NACIONAL
MOVIMIENTO DE IZQUIERDA REVOLUCIONARIA (MIR)

Notas enviadas por nuestro Partido a organizaciones políticas chilenas:

Buenos Aires, 23 de agosto de 1972

Compañero Secretario General del MIR
Miguel Enriquez

Compañeros y compañeras militantes revolucionarios del MIR

Nos llena de satisfacción y alegría el conocer que nuestros hermanos de clase, nuestros camaradas han tomado con firmeza la defensa de nuestros combatientes; dando así un alto ejemplo de Internacionalismo Proletario que en el marco de la Revolución Latinoamericana y Mundial nuestro pueblo y los pueblos del mundo saludan a nuestros compañeros chilenos. Nuestro querido Partido que día a día lucha a muerte contra el imperialismo y la dictadura le dice, que ha asumido todas y cada una de las tareas de la revolución, que no ha abandonado los principios del Marxismo-Leninismo en su accionar cotidiano, que ha tomado como senda para la liberación la Guerra Popular Revolucionaria y que a la vez que desarrolla y fortalece su accionar guerrillero, asume la tarea de reivindicaciones democráticas, ligadas a la tarea socialista; confiado en que nuestros camaradas chilenos, ejemplo revolucionario, nos honran con sus esfuerzos para demostrar los conceptos del Estado Burgués y devolver a nuestro pueblo su vanguardia: los revolucionarios que en el combate de Rawson se liberaron de la cárcel de la dictadura.

Nuestro Partido y nuestro Pueblo saben que la liberación de nuestros compañeros no está concluida, pero saben también que los hermanos chilenos cuentan con el aporte revolucionario de nuestra organización hermana, el MIR, saben que nuestros compañeros jamás han bajado la guardia, saben de su lucha constante contra el cheuvinismo reformista, de su alto espíritu revolucionario y de su solidaridad militante saben que la vanguardia chilena no abandonará

Buenos Aires, 22 de agosto de 1972

Al Secretario General del Partido Socialista Chile Compañero Carlos Altamirano

Reciba Ud. y sus camaradas nuestro más caluroso y fraternal saludo revolucionario. Nos ha llenado de emoción vuestra solidaridad expresada hacia nuestros compañeros detenidos en Chile luego de liberarse de la prisión de la dictadura. Las movilizaciones emprendidas por el Partido Socialista junto a otros sectores revolucionarios es una clara demostración de una práctica internacionalista proletaria, es el sello de unidad de los revolucionarios latinoamericanos materializando las enseñanzas de San Martín, O'Higgins y el Che y de todos los patriotas que junto a nuestros pueblos han consagrado sus vidas y destinos hacia la liberación definitiva de Latinoamérica. Esto es un ejemplo de que los intereses de la revolución latinoamericana y el internacionalismo proletario vence a las tendencias cheuvinistas que ceden egoísta y cobardemente ante las presiones y amenazas del imperialismo y sus lacayos. Sabemos que esto es sólo un comienzo de las luchas de nuestros pueblos el camino de la guerra revolucionaria es largo y difícil, pero que actitudes como la de los revolucionarios chilenos alimentan principalmente hoy el robustecimiento de nuestra lucha. En momentos de escribir estas líneas no sabemos cuál es la resolución definitiva del gobierno de la Unidad Popular, pero confiamos plenamente y aguardamos esperanzados el reintegro de nuestros camaradas a sus puestos de lucha. Hoy nos sentimos más unidos a Uds. que nunca y esperamos poder demostrar a lo largo de nuestra historia revolucionaria, imitarlos en este ejemplo que hoy dan los hermanos chilenos revolucionarios a todos los oprimidos del mundo.

Les hacemos llegar ahora nuestro más estrecho y fraternal abrazo revolucionario.

BURO POLITICO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES

a los mejores hijos del pueblo argentino. Por eso el ERP, bajo la dirección de nuestro Partido ha emprendido la tarea de unirse a las demás organizaciones armadas para construir la herramienta fundamental, el brazo agudo del pueblo, para garantizar la destrucción del Ejército Burgués, pilar en que se apoyan los explotadores para oprimir a nuestros pueblos.

Como ayer San Martín y O'Higgins, hoy el ejemplo del "Che", uniendo nuestros pueblos en una sola patria: la patria americana, toca a nuestras organizaciones asumir la responsabilidad histórica de llevar adelante la Segunda Guerra de la Independencia Americana. No habrá pan, trabajo y paz en nuestros pueblos, hasta que el último bastión del imperialismo sea derrumbado por el torrente revolucionario mundial.

Una vez más, los pueblos de América viven en sus corazones el profundo amor de sentirse hermanados, contra un enemigo común, el imperialismo, el mismo enemigo que en las fábricas, villas miserias, en las minas y en los ingenios nos quiere someter.

Nuestros pueblos saben y han aprendido de nuestro comandante Ernesto "Che" Guevara, ejemplo y estandarte de la Revolución Latinoamericana y Mundial, que en el imperialismo y la burguesía no se confía, se los combate, día a día momento a momento.

¡VIVA LA LUCHA ARMADA Y EL PUEBLO CHILENO!
¡VIVA EL MIR, SU VANGUARDIA REVOLUCIONARIA!
¡VIVA LA REVOLUCION LATINOAMERICANA Y SOCIALISTA!
¡VIVA EL ERP Y LAS DEMAS ORGANIZACIONES HERMANAS!
¡VIVA EL PRT!

BURO POLITICO DEL
PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES

Buenos Aires, 23 de agosto de 1972

Compañeros de la Unidad Popular

Recibimos con emoción las noticias de los diarios de que representantes de la Unidad Popular habrían concurrido a expresar su solidaridad con nuestros compañeros que lograron pasar la frontera chilena para liberarse de la dictadura militar.

Llevamos ya dos años en que nuestro Partido decidió la creación del ERP para que junto a las demás organizaciones armadas nos incorporáramos al desarrollo de la guerra revolucionaria iniciada por el combate político de las masas en mayo de 1968 con el glorioso "Cordobazo".

Así nos incorporábamos al proceso de liberación nacional y social que viven nuestros pueblos contra el imperialismo y sus aliados con miras a concretar la revolución latinoamericana y socialista como lo señalaba nuestro querido comandante Che Guevara.

Como sabemos, en el caso de nuestro país no se han dado las condiciones de legalidad burguesa que ofrecen posibilidades para robustecer las fuerzas revolucionarias, acumular el poder suficiente para hacer frente a la burguesía y al imperialismo.

La liberación de nuestros presos, tan necesarios para el desarrollo de la revolución en la Argentina, la fuga de nuestros compañeros de la prisión de la dictadura, ha sido una voz de esperanza para nuestro pueblo oprimido, ha significado que frente a la lucha revolucionaria no hay ningún obstáculo represivo, la dictadura militar ha quedado sola, ningún político burgués por temor a desprestigiar ante el pueblo se ha pronunciado en contra. La única respuesta de la dictadura ha sido la de descargarse la represión y la tortura contra nuestros compañeros apresados, familiares y abogados defensores. Las voces obreras y populares han comenzado a alzarse repudiando a este nuevo escalón represivo; día a día las fuerzas revolucionarias y populares de nuestro país unimos nuestros esfuerzos contra el enemigo común; la guerrilla avanza con pasos firmes, aprendiendo de cada nueva experiencia, cada vez más estrechamente ligada a las masas.

Vemos que en estos momentos, compañeros que son de suma importancia para la revolución en nuestra patria dependen de nuestro gobierno en que sean devueltos a la dictadura o a la revolución. Nos imaginamos las dificultades que tendrán que vencer para rechazar el pedido de extradición de la dictadura argentina. Nuestro Partido y nuestro Pueblo confían en que la rica historia en que se han hermanado nuestros pueblos, nuestra comunión de intereses por llevar adelante la revolución contra el imperialismo y sus lacayos, y los anhelos en común que unen a los oprimidos serán el mejor estímulo que impulsará la firme determinación de rechazar las demandas de la dictadura militar de Lanusse. Les enviamos un caluroso saludo revolucionario.

BURO POLITICO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES

viene de la pag. 6

Reportaje en Chile

Las investigaciones que se hacen de cada compañero que ingresa a la organización.

PERIODISTA ¿Qué puede decir usted respecto a la masacre de Trele?

E. SANTUCHO El asesinato de los compañeros es una expresión de la barbarie de la Dictadura Militar, de la desesperación, del aislamiento en que se encuentra frente al embate del pueblo argentino, de la falta de razón histórica y de la injusticia que defiende. Es una reacción de los militares, de los comandantes en jefe que se habían reunido el día anterior, donde evidentemente evaluaron la gente que había, los 19 compañeros que estaban presos en la base naval, y donde decidieron asesinarlos en vista de que eran compañeros destacados, compañeros valiosos de las organiza-

ciones guerrilleras. El temor que sientan hacia cada uno de los guerrilleros los llevó a que se asesinara en masa, que no tiene antecedentes en América Latina, (se también es un reflejo de la situación de conjunto de la política nacional a partir de la Dictadura Militar, ha recurrido cada vez a la violencia para reprimir las luchas populares, que se ha manifestado en asesinatos anteriores de varios compañeros, en la tortura en los secuestros de los compañeros Trele, Verd, Pupilo, también la tortura, que se ha vuelto algo totalmente normal en la Argentina, la tortura más bárbara. Se enseñan televisivamente los desahucios, se exhiben a los familiares, se los obligan, todo aquello que de una u otra manera colabora defendiendo a los revolucionarios argentinos. No solamente a los guerrilleros, sino que hay una infinidad de gente torturada que no tiene nada que ver. Se tortura indiscriminadamente. Son actos de violencia de violencia que se acerca del Partido Militar. Se debate frente a

la presión de la lucha de las masas queriendo estabilizar el capitalismo, mantener el sistema de dominación capitalista que nuestro pueblo rechaza. Forma parte de esta situación, a un nivel superior más bárbaro, más salvaje la masacre de compañeros desarmados, presos, en la base aeronaval de Trelew, que sin duda quedó grabada en la mente de nuestro pueblo, que se brá vengarlos a su manera, a través de la existencia de la lucha por la liberación nacional y social en nuestra patria por el socialismo.

PERIODISTA Un mensaje final para el pueblo chileno.

E. SANTUCHO El saludo y el agradecimiento de todos nosotros por el pueblo chileno, especialmente para los carabineros, miles de compañeros que salieron a la calle en ejercicio del internacionalismo proletario, que hicieron posible facilitar la solución más favorable para los intereses de la revolución argentina, que son los intereses también del pueblo chileno, de la revolución del pueblo chileno, de la revolución latinoamericana.

viene de la pag. 3

Lo que realmente paso en Trelew

RICARDO R. HAIDAR

Nos rendimos formalmente ante el Capitán SOSA de la Infantería de Marina. Al principio su comportamiento fue deslucido. Cuando fuimos conducidos a la Base de la Marina en la que quedamos incomunicados nos acompañaron en el viaje al Juez Federal y al Dr. Amaya. En la Base nos alojaron en calabozos. El primer día el trato fue bueno, tanto que nos dejaron todo el día el colchón y las mantas, cosa que no volvió a repetirse. Sin embargo el buen trato dura poco, cuando llega el Cap. Sosa a la tarde el cambio es radical. En tono muy agresivo nos dice por ej.: "la próxima no habrá negociación, los vamos a cegar a tiros.". El primer día la guardia especial de vigilancia era de un oficial, 3 suboficiales y 1 soldado armado por cada celda. Los soldados nos apuntaban permanentemente sin el seguro puesto del arma. El segundo día retiran estos soldados quedando solo algunos en el pasillo. La noche del miércoles aparece por primera vez el oficial BRAVO, de unos 30 años, que es quien observa la conducta más agresiva con nosotros. El jueves a la noche nos quita los colchones y mantas y nos castiga. Por ej., hacer nos apoyar la punta de los dedos contra la pared, con el cuerpo en plano inclinado en posición de cacheo, y tenernos así largo rato o haciéndonos acostar en el piso completamente desnudos, también por largo rato. Esa misma noche a las 2 comienzan los interrogatorios por personas de civil entre los cuales había uno que Delfino reconoció como de DIPA, lo que hace presumir que los demás también lo eran. Los interrogatorios se hacen todas las noches, a partir de las 2 hasta las 5 de la mañana. Durante el día permanecemos en la celda de las cuales salíamos solo para ir a comer o para ir al baño. Al principio yo estaba en una celda con Bonet, Toschi y Ulla, pero el último día me trasladaron a la de Kohon, por prescripción médica, en razón que el frío me produjo colitis. Los días miércoles y jueves se nos efectuaron reconocimientos por las ventanillas de las celdas, las que habían sido cubiertas con un papel que poseía un pequeño visor para impedir que nosotros viéramos a los observadores. A partir del jueves, Mariano Pujadas es maltratado especialmente. En una oportunidad el oficial BRAVO lo obliga a barrer el pasillo completamente desnudo.

El día lunes nos hicieron formar en 3 grupos con soldados vestidos de civil en el hall de la guardia. Estaba el Juez Quiroga. Allí se realizaron reconocimientos en rueda de presos y mientras los varones éramos reconocidos las mujeres eran interrogadas por un grupo numeroso de civil. El lunes nos permitieron acostar nos temprano, alrededor de las 23, pero a las 3.30 fuimos despertados violentamente por el Cap. SOSA y el oficial BRAVO quienes nos ordenaron que dobláramos los colchones y las mantas. Un cabo abrió cada celda por celda. Nos hacían parar contra la pared mirando al piso. A mí me hizo levantar el Cap. SOSA y como cumplí

la orden con cierta displicencia sacó a pistola y me dijo apuntándome: "si no ponés la barbilla contra el pecho te pago un tiro.". Después se retira de mi celda y unos minutos después ordena formar en el pasillo en dos filas cada uno parado al lado de la puerta de su celda. Bravo y Sosa recorrieron las hileras, profiriendo insultos y amenazas y diciendo cosas como "lo peor que podían haber hecho era meterse con la Marina" "Ahora van a ver lo que es el terror antiguerrilla". Nosotros permanecíamos en silencio. Nadie se movía ni con tactaba. Sorpresivamente y sin que mediara el menor incidente comenzó el tableteo de una ametralladora. Miré hacia el extremo del pasillo y ví caer a Susana y Clarisa. Giré rápidamente y me metí en mi celda. Detrás mío mi compañero. Allí nos quedamos Kohon y yo escuchando las ráfagas sin atinar a hacer nada. En frente mío vi caído a Bonet y a Toschi, alcanzados por los disparos cuando intentaban entrar a su celda. Bonet me miraba en silencio, solo se oían los quejidos de dolor de los heridos. Kohon y yo nos acostamos bajo la losa de cemento que hacía de cama. Se interrumpen las ráfagas y escuchamos la voz de Bravo que dice "este todavía está vivo" y a continuación da un disparo aislado. Esto ocurrió varias veces. Luego Bravo entra en nuestra celda y nos ordenó que nos pusiéramos de pie. Nos dice "Van a declarar ahora?". Dijimos que sí. Bravo se retira pero entra el oficial que podría ser Fernández y sin mediar palabra me apunta a la cara. Instintivamente giré mi cuerpo hacia la izquierda en el momento en que me disparaba. Recibí el impacto en el ángulo superior derecho del hemitorax izquierdo, debajo de la clavícula. El impacto me levantó en vilo y me hizo caer sobre el camastro de cemento quedando de bruces sobre él con las rodillas en el suelo. Sentí un profundo dolor en la espalda y comencé a sangrar abundantemente por la herida y por la boca. A continuación escuché los disparos que el mismo oficial efectuó sobre Kohon, no recuerdo cuantos. Y luego los quejidos de dolor de mi compañero. Hubo un largo silencio, luego Bravo que le decía a alguien: "Se quisieron fugar, Pujadas quiso sacarle la pistola al Capitán, intento resistirse". Minutos más tarde me tomé el pulso y comenté "Este tiene el pulso bastante bueno". Poco después me condujeron al hospital de la Base. Pude ver a los otros heridos: Astudillo, Kohon, María Antonia, Polti y Campa. En el curso de la mañana junto con Campa nos llevaban al Hospital de Pto. Saiz y me intervienen quirúrgicamente a las 21. Posteriormente me visita el Juez Naval Cap. de Navío BAUTISTA a quien relato los hechos descriptos precedentemente. Cuando leo los diarios me entera de la versión oficial dada por el Alce. H. Quijada. Es completamente falsa. No hubo ninguna tentativa de fuga, es totalmente falso que Pujadas haya intentado arrebatar el arma a un oficial. Fue una masacre aleve y premeditada contra 19 prisioneros desarmados.